

20 février 2025

Les parcs suisses sur la voie du tourisme régénératif

Les parcs suisses s'engagent en faveur d'une véritable durabilité dans le secteur du tourisme et des loisirs. Les offres touristiques dans ces régions uniques visent à engendrer le moins d'effets négatifs possible et même à générer des effets positifs sur les habitant·e·s, les visiteur·euse·s, la culture et l'économie locale, tout en préservant et en valorisant la nature et le paysage. Une étude de l'Institut Tourisme de la HES-SO Valais-Wallis, publiée prochainement, montre que l'engagement des parcs repose sur des approches régénératives.

Dans leur la [Vision tourisme des parcs suisses 2030](#), les 20 parcs suisses affirment de concert qu'ils souhaitent réduire les effets négatifs des activités touristiques et de loisirs sur la nature et le paysage, mais aussi que le développement touristique se doit de contribuer au bien-être des personnes et renforcer l'économie régionale, en mettant l'accent sur l'économie circulaire. Les parcs travaillent main dans la main avec les organisations touristiques locales, les prestataires de services et les institutions culturelles, afin de développer des offres et d'exploiter les synergies possibles. La sensibilisation des visiteur·euse·s à la nature, au paysage et à la culture de la région est au cœur de cette démarche. L'Institut Tourisme de la HES-SO Valais-Wallis a analysé dans quelle mesure la vision touristique des parcs suisses correspond aux principes du tourisme régénératif et quels sont les points à améliorer.

Le tourisme régénératif : un pas de plus vers la durabilité

L'approche régénérative – un nouveau paradigme dans le secteur du tourisme – renforce le concept de durabilité en contribuant activement à la restauration et au renforcement des ressources naturelles et sociales. Autrement dit, le tourisme régénératif vise à améliorer la qualité d'un lieu en favorisant le bien-être des personnes, des animaux et des plantes. Les activités touristiques contribuent ainsi également au développement positif de la région et de ses habitant·e·s.

Selon l'étude, la *Vision tourisme des parcs suisses 2030* inclut des éléments importants d'une approche régénérative, à savoir la promotion de la résilience locale, le soutien des circuits économiques durables et la création d'expériences touristiques de qualité. Les offres touristiques existantes des parcs suisses illustrent cette démarche, à l'image du [volontariat d'entreprise](#) qui permet à des entreprises d'effectuer des travaux dans un parc naturel régional en faveur de la nature et du paysage. Les participant·e·s sont ainsi sensibilisé·es aux habitats, à la flore et à la faune indigènes, et entrent en contact avec la population locale tout en achetant des produits et services régionaux. Un autre exemple est l'offre [Savurando](#) : cette chasse aux trésors culinaires allie la découverte de la nature et du paysage au plaisir de la dégustation de spécialités régionales. Elle favorise également les échanges entre les visiteur·euse·s et les hôte·sse·s et permet de transmettre des connaissances sur la fabrication et l'origine des produits. Par ailleurs, le programme [entreprises partenaires](#) soutient et accompagne activement les entreprises sur la voie de la durabilité.

Développer le rôle de pionnier

« En tant que pionniers dans leur approche, les parcs suisses peuvent inspirer et soutenir d'autres acteurs pour repenser la pratique du tourisme et faire avancer le processus de changement », explique Sarah Balet, Adjointe scientifique HES à l'Institut Tourisme de la HES-SO Valais-Wallis.

Il apparaît clairement que les parcs suisses souhaitent développer leurs offres touristiques en s'inspirant de l'approche régénérative. Pour ce faire, différents échanges d'expériences sont prévus avec les responsables de projets dans les parcs, les acteurs de la branche touristique ainsi qu'avec la [Recherche sur les parcs](#). L'étude sera présentée lors de la [Moverence Regenerative Tourism Initiative](#) le 27 mars. « Grâce au soutien du Secrétariat d'Etat à l'économie SECO et d'Innotour, les parcs suisses peuvent mettre en œuvre des projets innovants pour un tourisme régénératif en collaboration avec les organisations touristiques », explique Tina Müller, responsable du secteur tourisme du Réseau des parcs suisses.

Exemples d'action des parcs suisses

Volontariat d'entreprise

Missions de volontariat pour les entreprises

<https://www.parks.swiss/fr/engagement/participer-soutenir/volontariat-dentreprise>

Savurando

Chasse aux trésors culinaires dans les parcs suisses

www.savurando.ch

Entreprises partenaires

Programme d'accompagnement vers plus de durabilité destiné aux entreprises situées dans les parcs

<https://www.parks.swiss/fr/engagement/ce-que-nous-faisons/programme-entreprises-partenaires>

Images des offres touristiques mentionnées :

[Lien pour télécharger](#)

Merci d'indiquer les copyrights mentionnés dans le nom des images.

Contact pour plus d'informations :

Nadja Urfer, responsable coordination tourisme

Réseau des parcs suisses, Berne

n.urfer@parks.swiss

+41 (0)31 381 10 71

Sarah Balet, Adjointe scientifique HES

Institut Tourisme - HES-SO Valais-Wallis

sarah.balet@hevs.ch

+41 (0)58 606 97 42

Les parcs suisses

La Suisse compte 20 parcs d'importance nationale, caractérisés par des paysages magnifiques, une riche biodiversité et des biens culturels précieux. En collaboration avec la population et les cantons, les communes situées dans les parcs s'efforcent de préserver ce patrimoine. Depuis le 1^{er} décembre 2007, la Confédération encourage la création et la gestion des parcs suisses.

En plus du Parc National Suisse en Engadine, il existe en Suisse trois catégories de parcs : 1) Les *parcs nationaux de nouvelle génération* ont une zone centrale, où la nature peut se développer librement, et une zone périphérique, dans laquelle le paysage rural est exploité de manière durable et préservé de toute intervention préjudiciable. Actuellement, il n'y pas de projet de parc dans cette catégorie, deux projets ayant échoués dans les urnes. 2) Les *parcs naturels régionaux* se distinguent par leurs valeurs naturelles et paysagères singulières. Les paysages culturels de grande qualité ainsi que la biodiversité y sont préservés et une économie durable y est développée. 3) Les *parcs naturels périurbains* sont situés à proximité des villes. Leur zone centrale offre des milieux naturels intacts propice au développement dynamique de la flore et de la faune. Ils disposent en outre d'une zone de transition où les activités de découverte de la nature sont accessibles à tous.

[Images](#), [Carte géographique des parcs suisses](#)

Le Réseau des parcs suisses

Le Réseau des parcs suisses est l'association faitière des 20 parcs et projets de parcs en Suisse. Il représente les parcs au niveau politique à l'échelle fédérale, vis-à-vis des partenaires nationaux et au sein d'associations internationales. Le Réseau est chargé de promouvoir une image positive des parcs et de les appuyer dans leur développement. Il réalise différents projets pour les parcs dans les domaines de la géoinformation, du tourisme, de la nature et du paysage ou de l'éducation.

www.parks.swiss/fr